
Наталья Сергеева

И оба дня на различных 
площадках можно было ви-
деть и слышать его президента 
– писателя, литературного 
критика, актёра и музыканта 
Захара Прилепина. Вместе с 
губернатором Александром 
Гусевым он принял участие в 
открытии фестиваля тради-
ционной культуры «Русское 
лето».

Вызвал дискуссии,  
а значит, интерес

В приветственном слове 
глава региона Александр Гу-
сев отметил значимость идеи 
форума:

– Хочу поблагодарить 
участников фестиваля, тех, 
кто занимался его подготов-
кой, – это большая, сложная 
работа. Поблагодарить во-
лонтёров и, конечно, инициа-
тора и идейного вдохновителя 
фестиваля, нашего почётного 
гостя, писателя Захара При-
лепина, – сказал Александр 
Гусев. – Глубинный смысл, 
который несёт в себе фести-
валь, – российские тради-
ции, культура, патриотизм, 
любовь к Родине – на мой 
взгляд, на нынешнем этапе 
развития страны очень ва-
жен. И очень важно донести 
его в такой интересной и 
современной форме, прежде 
всего направленной на мо-
лодёжь. Мне кажется, идеи 
фестиваля, заложенные в нём 
мероприятия смогут добиться 
этого эффекта. Он уже вызвал 
дискуссию – это залог того, 
что мы вправе говорить об 
интересе воронежцев к этому 
мероприятию.

Захар Прилепин выразил 
благодарность главе области 
за помощь в организации 
фестиваля:

– Есть такое выражение: 
«Чтобы не порвалась нить 
эпох». Когда смотрим исто-
рические телесериалы, за-
частую создаётся ложное 
впечатление, что в прежние 
времена – в XV–XVII веках 
– на Руси жили деревянные 
люди, говорившие малогра-
мотным языком, – отметил 
Захар Прилепин. И всё это 
– неправда! Когда вглядыва-
ешься в глубь времён, чита-
ешь тексты, изучаешь воору-
жение, песенное и былинное 
наследие, кулинарию, пони-
маешь, что они ничем от нас 
не отличались. У них были 
и те же самые друзья, те же 
самые враги, и всё, что внутри 
человеческого сердца проис-
ходило. У нас необъятные 
просторы нашей националь-
ной истории, в том числе и 
вашей – Воронежской. И вот 
мы (организаторы фестиваля 
– авт.) пытаемся потихоньку, 
робкими шагами посредством 
фестиваля втянуть и взрос-
лых, и детей в эту историю. 
Александру Викторовичу 
огромное спасибо за то, что 
он нам доверился и с нами 
это замечательное дело за-
теял совместно! Спасибо, 
воронежцы!

Словно на машине  
времени – в прошлое

Выстрел из пушки ознаме-
новал начало фестиваля. 

И по аллеям Центрально-
го парка двинулась празд-
ничная колонна, которую 
возглавил Губернаторский 
эстрадно-духовой оркестр. 
Первым пунктом, куда при-
были гости, стала ярмарка 
«Книжная обитель». Назва-
ние говорило само за себя, и в 
нарядных шатрах любителей 
литературы ждал огромный 

выбор книг от более чем 50 
издательств. Здесь же позд-
нее прошла автограф-сессия 
Захара Прилепина. А колон-
на гостей проследовала далее, 
совершая остановки возле 
оружейников, увлечённых 
плетением кольчуги, музы-
кантов, предложивших губер-
натору и президенту фестива-
ля исполнить на старинных 
музыкальных инструментах 
незамысловатую мелодию, 
военных реконструкторов, 
расположившихся несколь-
кими лагерями (в рамках 
фестиваля они показали во-
ронежцам пикейный бой и 
знаменитую «Атаку мерт-
вецов» в крепости Осовец), 
небольшой ладьи, занявшей 
«акваторию» центрального 
пруда. 

Участники фестиваля 
охотно общались с гостями. 

И здесь можно было послу-
шать рассказ о жизни и быте 
древних половцев, петровских 
гвардейцев, солдат русской 
императорской армии, по-
стрелять из настоящего лука, 
поупражняться в фехтовании, 
попробовать свои силы в тра-
диционных русских ремёслах, 
разучить народный танец, 
поиграть в лапту.

Здесь воздух пропитан 
творчеством

Большая и разнообразная 
программа была адресована 
детям. На площадке «Нелжа 
РУ» ребят встречали Баба Яга 
и Домовёнок Кузя, Отважный 
Разбойник и Василиса Пре-
мудрая. Избушка на курьих 
ножках не только поворачи-
валась к гостям передом, а к 
лесу задом, но и приглашала 

потанцевать. Удивлял Емеля, 
путешествующий на само-
движущейся русской печке. 
Развлекали состязания на 
соломенном поле. Предла-
гал заняться творчеством 
мастер-класс по карачунской 
игрушке. Уникальная труппа 
«Папьемашенники» давала 
одно за другим представ-
ления из жизни известного 
персонажа народного театра 
– Петрушки. Для ребят по-
старше была подготовлена 
цепь сторителлингов – позна-
вательных рассказов с элемен-
тами инсценировки на разные 
исторические сюжеты. 

Литературный дух прони-
зывал турнир поэтов «Стихо-
борье», а также многочислен-
ные лекции приглашенных 
писателей и историков. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная об-
лачность, небольшой дождь, местами – умерен-
ный; ветер западный, 7-12, местами порывы 
до 16 м/c ; температура +18…+23.

18 сентября по области – переменная облач-
ность, ночью без осадков, днём небольшой, ме-
стами умеренный дождь; ветер юго-западный, 
ночью 6-11, днём 10-15 м/c; температура 
ночью +5…+10, днём +14…+19.

19 сентября по области – переменная облач-
ность, ночью небольшой, местами умеренный 
дождь, днём местами небольшой дождь; ве-
тер западный, 9-14 м/c; температура ночью 
+3…+8, днём +14…+19.

ВРемя ноВоСтей

Два дня «Русского лета» в сентябре

За заслуги перед областью наградили 
Екатерину Молодцову
Губернатор Александр Гусев встретился с народной артисткой 
Российской Федерации, почётным гражданином города 
Воронежа, заведующей отделением сольного народного пения 
Воронежского музыкального колледжа имени Ростроповичей 
Екатериной Молодцовой.

Глава региона поздравил Екатерину Молодцову с 70-летием, 
вручил знак отличия «За заслуги перед Воронежской областью» 
и пожелал ей здоровья и новых творческих успехов. В свою 
очередь, народная артистка РФ рассказала Александру Гусеву 
о колледже и работе с молодёжью. Выпускники успешно тру-
доустраиваются и работают в Воронежском государственном 
академическом русском народном хоре имени К.И. Массали-
тинова, коллективе «Воронежские девчата», ансамбле песни и 
пляски Российской армии имени А.В. Александрова, а также в 
Липецке, Белгороде, на Кубани и в других городах. 

О том, как казачество  
послужило государству
В Воронеже торжественно открыта передвижная выставка из 
фондов Государственного исторического музея «Казачество на 
государевой службе».

Она включает 36 фотографий живописных картин, посвя-
щённых истории казачества вплоть до 1917 года. Экспозиция 
побывает в 85 субъектах Российской Федерации и 42 странах 
ближнего и дальнего зарубежья. Итогом же станет открытие 
Центрального музея российского казачества в Москве, наме-
ченное на 2020 год, сообщает сайт vob-eparhia.ru. 

На Выселках открыли новый ФАП
Вчера современный фельдшерско-акушерский пункт в 
Семилукских Выселках принял первых пациентов. ФАП 
торжественно открыли в пятницу, 13 сентября, сообщает  
пресс-служба облправительства. 

На его строительство и оборудование в рамках областной 
адресной инвестиционной программы выделено шесть мил-
лионов рублей. Фельдшерско-акушерский пункт отвечает всем 
современным требованиям к лечебному учреждению. Новый 
фельдшерско-акушерский пункт будет принимать более 700 
человек, в том числе 169 детей. Приём ведут фельдшер и ме-
дицинская сестра. Жителям будет оказываться первичная до-
врачебная медицинская помощь, есть возможность проводить 
профилактические медицинские осмотры. 

Деньги на энергоэффективный ремонт
Фонд ЖКХ одобрил заявку Воронежской области на получение 
финансовой поддержки за счёт средств госкорпорации для 
проведения энергоэффективного капитального ремонта 
многоквартирных домов.

Регион получит из средств Фонда 7,97 миллиона рублей. 
Общая стоимость работ по капитальному ремонту составит 
11,55 миллиона рублей. Работы планируется завершить до 
1 октября. Реализация программных мероприятий позволит 
улучшить условия проживания 1342 человек.

В Воронеже на «Арбузофесте»  
съели 13 тонн арбузов
Студенты, преподаватели и сотрудники Воронежского 
государственного технического университета отпраздновали 
«Арбузофест», сообщает пресс-служба ВГТУ.

В организованном Воронежским техническим университе-
том фестивале «Арбузофест-2019» приняли участие более пяти 
тысяч человек, которые съели 13 тонн арбузов. Гостей ждали 
на двух площадках: возле здания бывшего строительного уни-
верситета на улице 20-летия Октября и возле корпуса ВГТУ 
на 9-м километре. Дата мероприятия была выбрана намеренно 
– именно в это время, как считается, арбузы приобретают свою 
истинную спелость и несут максимальную пользу. 

анатолий КруглОв

Дом №128 по Московскому 
проспекту в Воронеже был 
сдан месяц назад, и вот теперь, 
когда жильцы въехали в новые 
квартиры и обустроились, 
пришло время знакомств. По-
общаться им по-соседски по-
мог ДСК, который организо-
вал для новосёлов праздник.

Светлана Мильченко, ко-
торой этот праздник очень 
понравился, не скрывает эмо-
ций: «Только заселились, и 
нам День новосёла устроили. 
Класс! Нам всё очень нра-
вится, квартира с отделкой, 
просторная, мы в восторге!». 
Отпраздновать День новосёла 
воронежцы пришли семьями, 
вместе с детьми. Малыши 
тут же освоились на детской 
площадке. Глебу Гасламову 
особенно понравились кару-
сели: «На них очень удобно 
кататься, и они многомест-
ные!». У Романа Зеленина 
свои приоритеты: ему по душе 
пришлось футбольное поле. 
Весёлые конкурсы для детей 

и взрослых, призы и подарки, 
музыка и танцы – представи-
тели ДСК постарались, чтобы 
праздничная атмосфера и со-
вместные развлечения помог-
ли познакомиться десяткам 
людей. 

«Внимательное отношение 
к покупателям жилья – один 
из важнейших приоритетов 
Домостроительного комби-
ната. Быстрое оформление 
документов, индивидуальные 
консультации при подборе 
квартиры, «горячая линия», на 
которую можно позвонить по 
любым волнующим вас вопро-
сам и получить оперативную 
обратную связь от застрой-
щика – всё это делается для 
удобства людей. Мы регуляр-
но проводим праздники двора 
в жилых комплексах ДСК. А 
вот День новосёла организо-
вали впервые. Начало новой 
традиции положено, будем её 
продолжать!» – подчеркнула 
заместитель генерального 
директора ДСК по связям 
с общественностью Оксана 
Красных.

«Мы в восторге!»
Впервые проведённый Домостроительным 
комбинатом День новосёла пришёлся по душе  
и взрослым, и детям.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, Галина Рохмин, анатолий хРуСталёВ.

ХоРошАя ноВоСть

Александр Гусев и Захар Прилепин познакомились с народными инструментами и даже сыграли на них.

Как видите, у детей на Дне новосёла было  
отличное настроение.

Культура | В Воронеже в минувшие выходные прошёл фестиваль традиционной культуры «Русское лето»
На территории Центрального парка в субботу  
и воскресенье разворачивались разнообразные 
фестивальные события: сражались, воспроизводя 
знаменитые страницы боевого прошлого 
России, военные реконструкторы, бились в 
словесных баталиях писатели, приглашали 
приобщиться к кузнечному и ткацкому делу 
мастера-ремесленники, играли на старинных 
народных инструментах музыканты, предлагали 
посостязаться в народных играх любители  
русской лапты.

Оксана дрепиНа

С самого утра на стадионе 
«Юбилейный» гостей встре-
чали мастера народного твор-
чества, а на детских развлека-
тельных площадках – анима-
торы. Здесь же развернулись 
фотовыставки, повествующие 
об истории и настоящем Кан-
темировского района, стояли 
«живые статуи», а кантеми-
ровские поэты читали свои 
стихи. Краеведческий музей 
пригласил старшее поколение 
и молодёжь на планшетную 
выставку, организованную в 
рамках проекта «Героям заб-

вения нет» (финансирование 
Фонда Президентских гран-
тов). На уникальных снимках 
гости и жители посёлка уви-
дели ретро-фотографии, по-
знакомились с биографиями 
земляков – Героев Советско-
го Союза и наиболее ярких 
представителей молдавского 
рода Кантемиров, владевшего 
землями нынешнего Кантеми-
ровского района.

Кантемировский район 
славится не только тем, что 
он самый крупный муници-
пальный район Воронеж-
ской области, не только 97-
километровым периметром 

Государственной границы 
с Украиной, но и своими 
военно-патриотическими тра-
дициями, дружбой с Кантеми-
ровской танковой дивизией. 
Поэтому не случайно в этот 
день юнармейцы кантемиров-
ской школы № 2 несли вахту у 
Вечного огня на Братской мо-
гиле, а все желающие смогли 
оценить современное военное 
оружие и технику. Около 
двадцати новых образцов 
сельскохозяйственной техни-
ки представили для осмотра 
местные фермеры и хозяй-
ства. После посещения выста-
вок у многих кантемировцев 
остались в семейных архивах 
оригинальные фотографии. 
Яркое народное гулянье со-
стоялось на выставке-ярмарке 
сельских подворий. Сюда 
пригласили всех жителей от-
ведать чая с блинами, кваса с 
пирогами и не только. Столы 
буквально ломились от яств! 
И у каждого поселения была 
своя изюминка.

Красочным моментом про-
граммы стало шествие ТОСов 
райцентра. Около сотни не-
равнодушных кантемировцев 
прошагали мимо зрительских 
трибун с яркими косынками в 
руках и флажками триколора. 
Шествие сопровождалось 
описанием заслуг каждого 
ТОСа в решении вопросов 
местного значения и опыта 
участия в конкурсах. 

Вечером состоялся концерт, 
а небо озарилось салютом.

С земляками  
праздник встретить

Наталья СтОлпОвСКая

Опросы показывают, что 
чаще всего на принятие ре-
шения о рождении ребенка 
влияют финансовая ситуа-
ция, жилищный вопрос и 
… отсутствие знаний о том, 
каким образом государство 
сегодня поддерживает мо-
лодую маму. 

– Только в 2019 году в 
Воронежской области на 
осуществление ежемесячной 
выплаты в связи с рождением 
первого ребёнка 6 332 семьям 
выделены средства в сумме 
375,9 миллиона рублей, – от-
метила руководитель депар-
тамента социальной защиты 
Воронежской области Ольга 
Сергеева. – На ежемесячные 
выплаты, назначаемые в 
случае рождения третьего 
ребёнка или последующих 
детей до достижения трёх 
лет, израсходовано 625,6 
миллиона руб лей, выплата 
предоставлена 10198 се-
мьям. 

Как уточнила Ольга Вла-
димировна, в нынешнем 
году в Воронежской обла-
сти средства материнского 
капитала получила и смогла 
ими распорядиться 1681 
семья. В рамках нацпроекта 

«Демография» была оказана 
помощь женщинам, которые 
не могут самостоятельно 
завести ребёнка: процедура 
ЭКО (экстракорпоральное 
оплодотворение) проведена 
789 раз (против плановой 
цифры – 700). 

В целом в настоящее вре-
мя разворачивается активная 
информационная кампания, 
направленная на то, чтобы 
рассказать обо всех мерах 
поддержки семей с детьми, 
в том числе и тех, в которых 
маме предстоит принять 
сложное решение, как со-
вместить уход за ребёнком 
и работу.

– Мы должны форми-
ровать систему поддержки 
семей с детьми так, чтобы 
женщины могли принимать 
решение о нахождении ря-
дом с ребенком (не работая), 
или о их дистанционной за-
нятости, или о раннем выхо-
де на работу после рождения 
ребёнка и т.д., – подчеркнула 
Ольга Сергеева. – Должны 
быть закрыты потребно-
сти семей разными видами 
помощи. Тогда и у мамы 
появится возможность при 
необходимости определить 
ребёнка в ясельную группу, а 
самой заниматься карьерой, 

получать дополнительное 
профессиональное образо-
вание и т.п.

На демографическом поле 
активно работает и регио-
нальный проект «Старшее 
поколение», нацеленный на 
поддержку граждан в возрас-
те. В Воронежской области в 
его рамках приобретено 32 
специализированных авто-
мобиля, которые переданы в 
сельские районы и осущест-
вляют доставку лиц старше 
65 лет на обследования в 
медицинские организации. 
Созданы 32 мобильные бри-
гады, приступившие к работе 
с июля 2019 года и уже осу-
ществившие доставку на дис-
пансеризацию 613 граждан. 

Ещё одно направление 
проекта – вакцинация про-
тив пневмококковой ин-
фекции. На 1 августа 2019 
года вакцинацию прошли 
2884 человека. Большое 
внимание уделяется обе-
спеченности медучреждений 
гериатрическими койками и 
врачами-гериатрами. В ре-
гионе работают 12 кабинетов 
оказания этой специализи-
рованной помощи пожилым 
людям. Также идёт активное 
строительство восьмого по 
счёту дома-интерната для 
престарелых и инвалидов на 
сто мест в селе Ярки Новохо-
перского района. В перспек-
тиве – организация групп 
дневного пребывания по 
месту жительства, где люди 
старшего возраста смогут 
находиться под присмотром 
медиков, общаться, получать 
ряд услуг, а ещё – создание 
жилых комплексов, рас-
считанных на проживание 
людей старшего возраста. 
Первые этажи таких домов 
предполагается отдать под 
специализированные меди-
цинские и спортивные цен-
тры, аптеки и другие учреж-
дения, предоставляющие 
услуги пожилым людям.
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Александр Гусев: 
– Глубинный смысл, который несёт в себе 

фестиваль, – российские традиции, культура, 
патриотизм, любовь к Родине – на мой взгляд, на 
нынешнем этапе развития страны очень важен.

В Кантемировке отметили 91-ю годовщину образования 
Кантемировского района и 277-летие райцентра

Зрители на трибунах приветствуют активистов ТОс «Кучанка».

На праздник собралось много гостей, в том числе 
из Воронежа, Наро-Фоминска Московской области 
и города Бирюч Красногвардейского района 
Белгородской области. 

Рожают меньше  
неспроста

К такому выводу пришли социологи. Повлиять на 
демографическую ситуацию может пропаганда 
материнства и детства, а также широкое 
информирование женщин о том, какими 
мерами государственной поддержки они могут 
воспользоваться на территории региона. 

демография | В Воронежской области  
число молодых мам стремительно убывает
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– Тамара Андреевна, чем 
знаменателен для Общероссий-
ского профсоюза образования 
2019 год?

– Самое значительное со
бытие этого года для всех 
проф союзов страны – это 
состоявшийся в мае десятый 
съезд Федерации незави
симых профсоюзов России. 
Дело, конечно, не только в 
том, что в работе съезда при
няли участие первые лица го
сударства, включая Президен
та Владимира Путина. Высту
пление Президента на съезде 
без преувеличения можно 
назвать программным, так как 
оно задает новые тон и темп 
взаимоотношениям власти и 
профсоюза, поднимает на не
бывалую высоту социальное 
партнерство. Президент за
явил о том, что профсоюзные 
организации способствуют 
созданию эффективных си
стем коммуникации между 
трудовыми коллективами и 
работодателями. А власти 
всех уровней призвал в обя
зательном порядке оказывать 
профсоюзным организациям 
содействие в отстаивании 
трудовых прав граждан. Отказ 
руководителей от диалога с 
профсоюзами, препятствие 
созданию и деятельности 
профсоюзных организаций 
Владимир Путин назвал са
моуправством и произволом, 
заявил, что подобные вещи 
необходимо пресекать в том 
числе с участием прокуратуры 
и надзорных органов.

– В интервью «Коммуне» 
год назад вы рассказали о том, 
как временами непросто стро-
ятся социальные партнёрские 
отношения с воронежскими 
властями. Что-то изменилось 
с тех пор?

– Изменилось. В лучшую 
сторону. Власти стали с боль
шим вниманием относиться 
к инициативам нашего проф
союза.

– В чём это выражается?
– Весной обком профсоюза 

обратился с рядом инициатив 
к губернатору Александру 
Гусеву. И уже в июле нас про
информировали о том, что все 
поставленные нами вопросы в 
ближайшее время будут реше
ны. Речь в данном случае идет 
о компенсации затрат за наём 
жилья педагогами, проживаю
щими в частном секторе на 
селе, передаче одного из во
ронежских общежитий в фонд 
социального жилья, выделе
нии дополнительных средств 
организациям среднего про
фессионального образования, 
увеличении финансирования 
дошкольных образовательных 
организаций.

Вопрос о необходимости 
увеличения финансирования 
дошкольных образовательных 
организаций обком профсоюза 
поднял в связи с тем, что уро
вень оплаты труда педагогов в 
них, начиная с 2012 года, ещё 
ни разу не достиг стопроцент
ной величины от средней зара
ботной платы в сфере общего 
образования. И это несмотря 
на то, что в целях выполне
ния 597го Указа Президента 
на заработную плату порой 
направлялись и средства из 
учебных расходов. 

Когда обком изучил вопрос, 
то оказалось, что нормативы 
подушевого финансирования 
детских садов не обеспечива
ют достижения необходимого 
уровня заработной платы. 
И мы смогли доказать это. 
Сегодня нормативы пересчи
тываются и будут увеличены с  
1 января 2020 года. А в теку
щем 2019 году уровень зарпла
ты педагогов детских садов бу
дет доведен до 100 процентов 
от средней заработной платы в 
сфере общего образования.

Народная пословица гла
сит, что вода и камень точит. 
Пошла уже вторая пятилетка, 
как мы добиваемся выделения 
средств на капитальный и 
текущий ремонт организаций 
среднего профессиональ
ного образования, включая 
общежития, и улучшение их 
материальнотехнической 

базы. И вот, начиная с 2017 
года, финансирование еже
годно стало увеличиваться. 
В этом году выделено 400 
миллионов рублей и запла
нировано еще 250 миллионов 
рублей. Очевиден и результат 
– вливание денег поспособ
ствовало увеличению количе
ства компетенций для участия 
обучающейся молодежи в 
международном обществен
ном движении WorldSkills, 
которое в России получило 
название «Молодые профес
сионалы».

Обкому профсоюза удалось 
решить и еще одну давнюю 
проблему. С 1 января 2020 
года начнет производиться 
компенсация затрат педа
гогам, нанимающим жилье 
в частном секторе сельской 
местности. В настоящее вре
мя в Воронежской области 
компенсации предусмотрены 
только тем, кто пользуется 
государственными, муници
пальными или служебными 
квартирами, хотя таких квар
тир на селе практически не 
осталось. Не один год понадо
бился обкому, чтобы добиться 
в этом вопросе торжества 
справедливости. Хотя его 
цена всего пять миллионов в 
год на сегодняшний день.

Необычайно остро в Во
ронеже стоит проблема обе
спечения работников образо
вания социальным жильем. 
Стоимость жилья в городе 
высока. Но даже когда в 2013–
2016 годах в Северном районе 
города по инициативе обкома 
профсоюза строился учитель
ский квартал по льготной цене 
и мы предлагали всем остро 
нуждающимся работникам 
приобрести в нем квартиры, 
многие отказались по причине 
отсутствия средств и невоз
можности оформить ипотеку 
изза мизерной зарплаты.

Обком профсоюза благо
дарен Александру Гусеву, 
который поддержал нашу 
инициативу о создании в 
городе фонда социального 
жилья. Произошло это когда 
Александр Викторович еще 
был мэром Воронежа. Но и, 
став губернатором, не забыл 
о своем обещании. Статус 
социального жилья скоро 
получит бывшее общежитие, 
расположенное в Коминтер
новском районе по адресу: 
переулок Славы, 1а. После ка
питального ремонта комнаты 
будут предоставляться остро 
нуждающимся работникам 
образования.

– А как складываются соци-
альные партнёрские отношения 
на уровне Воронежа?

– Процесс взаимодействия 
идет в сторону укрепления и 
углубления. Приведу такой 
пример. В начале 2019 года в 
профсоюз с жалобой на ми
зерные зарплаты обратился 
коллектив одной из малочис
ленных школ Воронежа, чей 
статус поменялся с сельского 
на городской. Обком проана
лизировал ситуацию в от
ношении всех пяти сельских 
школ, ставших городскими. 
Выяснилось, что им всем 
не хватает средств. После 
переговоров, проведенных с 
департаментом образования, 
науки и молодежной поли
тики области и управлением 
образования и молодежной 
политики города, необходи
мые финансы были выделены. 
Причем очень оперативно – в 
течение всего двух месяцев, за 
что хочется поблагодарить на
ших социальных партнеров.

В марте состоялась встреча 
руководства горадминистра
ции с профактивом области. И 
прямо на встрече, без всякой 
волокиты, нашему обкому 

удалось договориться с мэром 
Вадимом Кстениным о предо
ставлении студенческим се
мьям стопроцентной льготы 
по оплате за детский сад. 
Больше десяти лет тому на
зад обком профсоюза решил 
с городскими властями во
прос о 50процентной льготе. 
Но время не стоит на месте, 
оплата за детские сады с тех 
пор значительно возросла, а 
положение студенческой мо
лодежи оставляет желать мно
го лучшего. Оказание помощи 
ей – это решение в том числе 
и демографической ситуации. 
Спасибо Вадиму Юрьевичу за 
понимание.

Сегодня в райкомы проф
союза города и в обком про
должают поступать обраще
ния по поводу необходимости 
продолжить строительство 
льготного жилья, иницииро
ванное обкомом в 2005м и 
в 2013–2016 годах. Админи
страцией Советского района 
даже коечто уже сделано в 
этом направлении. Найдена 
площадка в жилом микро
районе. За счёт того, что там 
уже существуют инженерные 
сети, к которым можно будет 
подключить новые объекты, 
жильё может стать ощути
мо дешевле. Но дать старт 
строительству, довести его до 
конца возможно только при 
личном участии мэра, о чем 
обком профсоюза и попро
сил Вадима Юрьевича как 
на городском августовском 
совещании – в присутствии 
множества свидетелей, так и 
в своем обращении, на днях 
направленном в мэрию.

– Выходит, все хорошо, 
проблем нет?

– Если бы не было про
блем, то зачем нужен был бы 
профсоюз?! Они есть всегда. 
На сегодня самая болезненная 
из них – крайне низкая зара
ботная плата педагогических 
работников, которая не соот
ветствует их квалификации, 
объему и сложности выпол
няемой работы.

– В прошлый раз вы говори-
ли, в чём причина, но напомни-
те ещё для наших читателей.

– Сложившаяся ситуация 
связана прежде всего с тем, 
что Указом Президента Рос
сии Владимира Владимирови
ча Путина №597 от 7 мая 2012 
года средняя учительская 
зарплата была приравнена к 
средней заработной плате в 
экономике региона. Но так 
как в Указе не оговаривалась 
нагрузка, с которой должен 
работать педагог, проблема 
повышения учительских зар
плат в стране тогда решилась 
просто – путем сокращения 
части учителей и перераспре
деления выполняемой ими 
работы между оставшими
ся педагогами. Фактически 
педагог получает больше за 
счет огромных перегрузок, 
при этом его заработная пла
та на ставку осталась крайне 
низкой.

Но и зарабатываемое столь 
непосильным трудом воз
награждение за труд вскоре 

стало искусственно занижать
ся. Начиная с 2014 года, в 
зарплату сельских педагогов 
стали включаться компен
сации на оплату жилищно
коммунальных услуг. А с 2015 
года изменился механизм 
федерального статистического 
наблюдения в целях мони
торинга реализации 597го 
президентского Указа: по
нятие средней заработной 
платы в экономике региона 
было заменено на понятие 
среднемесячного дохода от 
трудовой деятельности у наем
ных работников, что привело к 
уменьшению зарплаты педаго
га в среднем на 20 процентов.

Официальным подтверж
дением того, что российские 
педагоги находятся в «зар
платной пропасти», стало 
проведенное этой весной РИА 
«Рейтинг» масштабное иссле
дование зарплат работников 
образования детских садов, 
школ, вузов и ссузов всех 
форм собственности. Иссле
дование показало, что более 
30 процентов зарабатывают 
менее 15 тысяч рублей в ме
сяц. Причем такой низкий 
заработок наблюдается не 
только у вспомогательного 
персонала, обеспечивающего 
учебный процесс, но и у педа
гогов. Воронежская область в 
данном исследовании заняла 
36е место из 85.

Сегодня в регионе, как, 
впрочем, и в стране в целом, 
количество вакансий в об
разовательных организациях 
с каждым годом растет. Это 
объясняется ростом требова
ний к педагогам и большим 
объемом выполняемой ими 
работы при весьма скромной 
зарплате, все повышения ко
торой тут же «съедаются» 
инфляцией. Единственный 
выход: отправной точкой для 
расчета средней заработной 
платы педагога сделать его 
среднюю заработную плату 
на ставку, которая равна 18 
часам.

– Насколько я знаю, Обще-
российский профсоюз обра-
зования на протяжении ряда 
лет ставил этот вопрос перед 
федеральными властями.

– В этом году лед, наконец, 
тронулся: 24 июня в Государ
ственной Думе Российской 
Федерации прошли большие 
парламентские слушания о 
мерах по повышению каче
ства образования. По итогам 
слушаний Правительству 
страны совместно с субъек
тами Российской Федерации 
рекомендовано сформировать 
дорожные карты, гарантирую
щие педагогам минимальную 
заработную плату при работе 
на одну ставку в размере не 
менее 70 процентов от средней 
заработной платы в регионе.

– Неужели победа?
– Нет, о победе говорить 

еще рано. Скорее, сделан толь
ко первый маленький шажок 
в сторону восстановления 
справедливости в отношении 
педагога.

– Поясните, пожалуйста.
– Дело в том, что денег на 

названные цели в подавляю
щем большинстве регионов 
нет. В том числе и в Воронеж
ской области.

Судите сами. По данным 
Воронежстата, средняя зар
плата в Воронежской области 
за январьиюнь этого года со
ставила 32,5 тысячи рублей, 
70 процентов от этой суммы 
– это около 23 тысяч рублей. 
При окладе педагога, равном 
десяти тысячам, максимум 
того, что может получить 
городской учитель на ставку, 
составляет немногим более 16 
тысяч. Для их коллег из села 
сумма составит максимум 19 
тысяч. Следовательно, дефи
цит средств для доведения 
ставки педагога Воронежской 
области до 70 процентов от 
средней заработной платы в 
регионе – огромный. Во мно
гих других регионах ситуация 
еще хуже.

А ведь Общероссийский 
профсоюз образования се
годня уже ставит перед феде
ральными властями вопрос о 
необходимости повышения 
средней зарплаты педагогиче
ских работников организаций 
общего образования до уров
ня не менее 150 процентов от 
средней заработной платы в 
регионе. Нас больше не удо
влетворяет то, что средняя 
зарплата учителя приравнена 
к ста процентам от средней за
работной платы в регионе, так 
как это уровень оплаты труда 
санитарки в медучреждении! 
Разве это нормально? Разве 
не должен труд учителя с его 
квалификацией оплачиваться 
по более высокой шкале?!

Кроме того, наш профсоюз 
продолжает добиваться вне
сения изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федера
ции и в Федеральный закон 
«О минимальном размере 
оплаты труда», суть которых 
заключается в том, что раз
меры минимальных окладов 
неквалифицированного пер
сонала не могут быть ниже 
минимального размера оплаты 
труда (МРОТ). Правильность 
данной позиции Общероссий
ского профсоюза образования 
подтверждается недавним 
решением Конституционного 
суда Российской Федерации.

Кризис в сфере образова
ния Воронежской области 
связан еще и с тем, что по 
размерам своих минимальных 
окладов за гранью МРОТ на
ходятся не только неквалифи
цированные работники (7 ты
сяч 800 рублей), но и педагоги 
(10 тысяч 200 рублей).

– Что в данной ситуации на-
мерен делать профсоюз?

– В первых числах сентября 
Общероссийский профсоюз 
образования провел акцию в 
форме направления обраще
ний, писем, телеграмм в адрес 
депутатов Госдумы, в Совет 
Федерации и Правительство 
России с требованием выде
лить субъектам Российской 
Федерации необходимые сред
ства на решение названных 
мною задач. Акция прошла на
кануне намеченных на 16 сен
тября парламентских слуша

ний в Государственной Думе 
по вопросам формирования 
федерального бюджета 2020 
и плановый период 20212022 
годов. Воронежский обком 
профсоюза, райкомы, горко
мы, первички школ, детских 
садов, организаций вузов и 
ссузов направили свои обра
щения в адрес Председателя 
Правительства России Дми
трия Медведева, председателя 
Совета Федерации Валентины 
Матвиенко, председателя Го
сударственной Думы Россий
ской Федерации Вячеслава 
Володина и еще 12 депутатов, 
представляющих Воронеж
скую область в Госдуме.

– Какие еще проблемы вол-
нуют сегодня Воронежскую 
областную организацию проф-
союза?

– Вернусь к выступлению 
на X съезде Федерации не
зависимых профсоюзов Рос
сии Президента Владимира 
Путина. К сожалению, не все 
руководители образователь
ных организаций разделяют 
мнение Президента об особой 

миссии профсоюзов. В Воро
неже, например, продолжает 
противодействовать созданию 
профсоюзной организации ди
ректор 103й школы Владимир 
Ищук, расположенной в Со
ветском районе города. Хотя 
догадаться, в чем тут дело, не
трудно: когда ты сам директор, 
а жена – первый заместитель, 
то профсоюз оказывается в 
положении третьего лишнего. 
В средней школе №2 Лево
бережного района Воронежа 
заместители директора вышли 
из профсоюза. Каков мотив их 
поступка, определить сложно: 
то ли таким образом они ре
шили скрыть свою заработную 
плату, то ли их не устраивает 
позиция профсоюза по рас
пределению стимулирующих 
выплат, то ли чтото другое. 
А есть еще и такие руково
дители, которые вступили в 
профсоюз только ради того, 
чтобы решить какуюто свою 
проблему, например, жилищ
ную. А получив квартиру в 
потребительском жилищно
строительном кооперативе 
«Учитель», из профсоюза тут 
же вышли.

Конечно, случаев, о ко
торых я говорю, – единицы, 
во многих образовательных 
организациях стопроцентное 
профсоюзное членство. И всё 
же, как мне кажется, педагоги, 
а тем более руководители об
разовательных организаций 
должны понимать, в какое 
сложное время мы живем. 
Против России сегодня ве
дётся уже даже не «холодная», 
а, говоря словами одного 
известного политолога, «ле
дяная» война. Принимаются 
все новые и новые эконо
мические санкции. Поэтому 
мы должны объединяться, 
быть плечом к плечу. Ушли в 
прошлое времена, когда руко
водством страны проводилась 
идея, что каждый сам за себя. 
Нынешний Президент Вла
димир Путин призывает нас к 
объединению. И мы обязаны 
услышать этот призыв.

Силой, которая способна 
консолидировать общество, 
являются профсоюзы, имею
щие за своими плечами не 
только более чем столетнюю 
историю, но и продуманную 
структуру, проверенные вре
менем методы работы.

Поэтому очень хотелось 
бы, чтобы власти, руководи
тели образовательных ор
ганизаций видели в нашем 
профсоюзе соратника и по
мощника в решении насущ
ных проблем образовательной 
сферы. Сов местно с профсою
зом намечали пути совер
шенствования механизмов 
социального парт нерства. Без 
взаимопонимания невозмож
но добиться тех результатов, 
к которым мы все стремимся, 
– качественного развития 
системы образования и каче
ственного приумножения всех 
социальных преференций для 
каждого ее работника.

– Тамара Андреевна, осень 
для работников образования – 
пора праздников. За плечами 
остался День знаний, впереди 
– День воспитателя и День учи-
теля. Чтобы вы хотели поже-
лать педагогам и вообще всем 
работникам образования?

– Прежде всего, хочу по
благодарить работников обра
зования за профессионализм, 
неравнодушие, преданность 
выбранному делу и подвиж
нический труд. Наш профес
сиональный союз старается 
делать все возможное для того, 
чтобы этот труд надлежащим 
образом ценился, а престиж 
работников детских садов, 
школ, организаций дополни
тельного образования, ссузов 
и вузов неуклонно возрас
тал. Я мечтаю о том времени, 
когда фамилии выдающихся 
педагогов будут на слуху – так 
же, как и фамилии извест
ных спортсменов, артистов, 
политиков. Задача нашего 
профсоюза – приблизить это 
время путем своего влияния 
на общественное мнение.

Может быть, ожидания 
профсоюза оправдываются 
и не так скоро, как хотелось 
бы, но мы продолжаем де
лать все зависящее от нас и 
поступательно добиваемся 
задуманного.

Поэтому желаю всем ра
ботникам образования тер
пения, мудрости, оптимизма, 
целеустремленности, веры в 
собственные силы и успеха!

Беседу вела  
Тамара Гашимова.

новости жкх
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Отказ руководителей от диалога  
с профсоюзами, препятствие созданию 

и деятельности профсоюзных организаций 
Владимир Путин назвал самоуправством  
и произволом.

Нас больше не удовлетворяет то,  
что средняя зарплата учителя приравнена 

к ста процентам от средней заработной платы 
в регионе, так как это уровень оплаты труда 
санитарки в медучреждении! 

Тамара БИРЮКОВА: 

Вопрос повышения заработной платы 
по-прежнему является наиболее острым

Тамара Бирюкова.

Ф
от

о 
Ал

ек
се

я 
И

ВА
н

о
ВА

.

Запрет на повышение цен
Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал 
постановление, которое вносит изменения в основу 
формирования индексов для повышения платы граждан за 
коммунальные услуги. 

Оно позволит более жёстко контролировать цены, не 
допуская их необоснованного увеличения выше уровня 
прогнозируемой инфляции. Сегодня для субъектов Феде
рации устанавливается предельный индекс роста оплаты 
услуг ЖКХ, но есть ряд оснований, которые позволяют 
эти индексы повышать. «Далеко не все эти основания 
справедливы, – заметил премьер Дмитрий Медведев. – Те
перь таких оснований в соответствии с этим документом 
стало меньше». Тарифные дисбалансы не получится про
сто так устранить, перекладывая издержки на жителей, 
пояснил он. К тому же регионам придётся согласовывать 
повышенный рост тарифов с Федеральной антимоно
польной службой, передаёт «РГ».

Дорогу молодым и волонтёрам
При Минстрое России появится координационный 
молодёжный совет. 

В Министерстве строительства и ЖКХ создадут ко
ординационный молодёжный совет по благоустройству, 
который будет принимать участие в развитии нацпроекта 
«Жильё и городская среда». Об этом сообщил замести
тель министра Максим Егоров на пленарной сессии «1000 
городов» первого Всероссийского молодёжного форума 
развития территорий в Ставрополе.

– Планируем привлекать к работе в координаци
онном совете волонтёров и молодёжь, нацеливать их 
на реализацию всех федеральных проектов, которыми 
занимается Минстрой – это строительство жилья, рас
селение аварийного жилого фонда, проекты «Чистая 
вода» и «Оздоровление Волги». Наша цель – привлечь 
молодёжь заниматься насущными проблемами, которые 
нас окружают, – заявил Максим Егоров.

Молодые специалисты будут помогать в улучшении 
индексов качества городской среды. 

Началась процедура  
по отключению газа в домах
Государственной жилищной инспекцией Воронежской 
области проведено очередное совещание с управляющими 
организациями региона, на котором были рассмотрены 
вопросы обеспечения безопасности граждан при 
использовании газа в многоквартирных домах.

В ходе совещания также обсуждались вопросы со
держания и ремонта дымовых и вентиляционных кана
лов, подготовки многоэтажек к предстоящему осенне
зимнему периоду. Заместитель генерального директора 
– главный инженер ОАО «Газпром Газораспределение 
Воронеж» Алексей Ларин рассказал присутствующим 
о том, что на сегодняшний день в 20 многоквартирных 
домах Воронежа не заключены договоры со специали
зированными организациями на обслуживание вну
триквартирного газового оборудования (ВКГО). Дома 
находятся в управлении ООО «Созвездие» и ООО «УК 
Жилищный комбинат». Жителям этих домов направле
ны соответствующие уведомления, началась процедура 
по отключению газа в домах. По словам Алексея Ларина, 
выявлены случаи, когда работа по диагностированию 
внутридомового газового оборудования (ВДГО) про
ведена специализированной организацией для галочки: 
были обнаружены утечки газа, при этом выдано положи
тельное заключение, которое управляющая организация, 
не изучив, «положила на полку». 

Представителям управляющих организаций рекомен
довано повторно изучить заключения специализиро
ванных организаций и принять соответствующие меры 
по устранению утечек газа и обеспечению безопасного 
проживания граждан в многоквартирных домах.

Будут введены новые подъёмники
В Воронежской области заменят 76 лифтов в 28 
многоквартирных домах.

В регионе продолжаются работы по замене лифтового 
оборудования, признанного непригодным к эксплуата
ции. В 2019 году в Воронеже будут установлены 25 новых 
лифтов в девяти домах, а в Нововоронеже – 51 лифт в 
19 домах. Общая стоимость работ составит 201,2 млн ру
блей. Напомним, краткосрочным планом капитального 
ремонта многоквартирных домов в Воронежской области 
на 20172019 годы предусмотрена замена 431 лифта в 124 
многоэтажках на сумму 985,1 млн рублей.

На левом берегу Воронежа  
расширяют электроподстанцию
На подстанции «Кировская», одном из ключевых питающих 
центров Воронежа, смонтировано дополнительное 
коммутационное оборудование. 

Это связано с технологическим присоединением пи
тающих установок нового жилого квартала «Озерки». 
В жилом квартале, рассчитанном на 69 новых много
этажных домов, планируется расселить около 32 тысяч 
человек. Кроме того, в «Озерках» по проекту должны 
появиться две школы, два детских сада и торгово
развлекательный центр.

Питающее напряжение нового электрооборудования 
рассчитано на 110 кВ. Сама же подстанция оснащена 
трансформаторами, позволяющими работать с напряже
нием 220 кВ и держать мощность до 400 МВт.

На Солнечной – аварийное жильё 
Активисты Народного фронта просят власти Воронежа 
ускорить расселение аварийных домов на улице Солнечной.

Они обратились в мэрию с просьбой ускорить рас
селение квартала аварийных домов, ограниченного 
улицей Солнечная и переулком Солнечный. Ещё в 2016 
году муниципалитетом было принято постановление о 
застройке данной территории. Сроки расселения не
однократно переносились. Сейчас людям обещают новое 
жильё не ранее 2024 года.

Как выяснили «фронтовики», по заключению 
строительнотехнической экспертизы здание дома № 24 
по улице Солнечной признано непригодным для даль
нейшего проживания ещё в октябре 2015 года. На момент 
обследования двухэтажный дом имел 89процентный 
износ. Он введён в эксплуатацию в 1950 году, построен 
из шлакоблоков на ленточном фундаменте, подвал от
сутствует, межэтажное перекрытие деревянное.

Сообщения подготовила Галина РоХмиН.

Педсовет
Национальный проект «Образование» реализуется 
уже второй год. Читатели «Коммуны» знают о тех 
позитивных изменениях в образовательной сфере 
региона, которые были им инициированы. Но все 
ли проблемы получили своё решение в рамках 
этого программного документа? 
Об этом мы беседуем с председателем 
Воронежской областной организации профсоюза 
работников народного образования и науки РФ 
Тамарой БИРЮКОВОй.

Жители дома №24 говорят, что их двухэтажка 
рассыпается на глазах.
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ОпрОс

(Окончание. 
Начало в №№ 68, 70)

Право называться  
непобедимыми

Встречал журналистов ре-
гиональных СМИ России ди-
ректор музея Игорь Корнеев. 
С трепетным волнением вхо-
дим в главное здание музея, 
где размещена экспозиция 
«Славься ввек, Бородино!», 
созданная к 200-летнему юби-
лею Бородинского сражения. 
По словам Игоря Корнеева, 
Государственный Бородин-
ский военно-исторический 
музей-заповедник считается 
самым старым российским 
музеем, созданным на полях 
сражений. На его террито-
рии находится более двухсот 
памятных мест, обелисков и 
памятников. В этом году он 
отмечает 180-летие. Тогда, в 
1839-м, после открытия Глав-
ного монумента на Курганной 
высоте, где стояла батарея 
Раевского, император Нико-
лай I повелел построить дом-
сторожку для двух ветеранов 
Отечественной войны 1812 
года. В их обязанности входил 
присмотр за памятником и за 
могилой П.И.Багратиона, пе-
резахороненного у подножия 
монумента в том же году. Так и 
возник музей, а ныне огромный 
мемориал великого сражения 
под открытым небом. 

С первых же шагов по за-
лам музея мы попадаем в об-
становку, когда на авансцену 
событий выходят россий-
ский император Александр I, 
генерал-фельдмаршал Миха-
ил Кутузов, французский им-
ператор Наполеон Бонапарт. 
Именно им и суждено было 
в 1812 году предопределить 
дальнейшую судьбу России. У 
каждого из этих исторических 
персонажей была своя роль 
в драматических событиях, 
развернувшихся на просторах 
России. 

Несмотря на всю свою лич-
ную неприязнь, Александр I  
утвердил решение Чрезвы-
чайного комитета о назначе-
нии генерала от инфантерии 
Михаила Илларионовича Ку-
тузова главнокомандующим 
русской армией.

Один из залов целиком 
посвящён народному полко-
водцу. Экспонируется его при-
жизненный портрет работы 
Р.М. Волкова, личные вещи: 

икона, шкатулка для писем, 
черепаховая табакерка и нож 
для разрезания бумаг. 

– Многие историки сходят-
ся в том, что в шкатулке князь 
Кутузов мог хранить письма 
супруги и дочерей, – поясняет 
нам экскурсовод. – А их у Ми-
хаила Илларионовича было 
пять, единственный сын умер 
ещё в младенчестве. Позже до-
чери подарили отцу двадцать 
одного внука и внучку. Ещё 
один бесценный экспонат – 
раскладной золотой медальон 
с прядями волос фельдмарша-
ла и его супруги. 

Михаил Кутузов возглавил 
армию в нелёгкое время. Вели-
кая армия шла на Москву. 

– Приезд Кутузова вызвал 
в армии всеобщий восторг, 
– вступил в разговор Игорь 
Корнеев. – Кутузов прекрасно 
осознавал, чего ждут от него, 
а, с другой стороны, хорошо 
понимал и то, что силы Напо-
леона ещё слишком велики. 
Кутузов, осмотрев позиции, 
выносит окончательный вер-
дикт: «Мы отступаем!». 

22 августа (по ст. стилю) 
русская армия, отступавшая 
от Смоленска, расположилась 
возле деревни Бородино в 120 
километрах от Москвы. На от-
носительно узком фронте эта 
позиция перекрывала сразу 
две дороги на Москву – Ста-
рую Смоленскую и Новую 
Смоленскую, соединявшиеся 
у Можайска. Несмотря на не-
благоприятное соотношение 
сил, Кутузов решил дать Напо-
леону генеральное сражение. 

Французские войска по-
дошли к Бородино 24 августа 
и атаковали Шевардинский 
редут. А через два дня, на рас-
свете, началась генеральная 
баталия. 

Макет поля Бородинской 
битвы даёт возможность уви-
деть расположение русской и 
наполеоновской армий.

На площади пятидесяти 
квадратных километров встре-
тились четверть миллиона 
человек: 117 тысяч русских 
солдат и 132 тысячи францу-
зов. В ходе пятнадцатичасово-
го сражения наши войска под 
натиском превосходящих сил 
противника были вынужде-
ны оставить первоначальные 
укрепления. Русская армия 
потеряла убитыми, ранеными 
и пропавшими без вести не 
менее 45 тысяч солдат, а армия 
Наполеона – 35 тысяч. Куту-
зов, узнав о весьма ощутимых 
потерях, для того, чтобы со-
хранить армию, принял реше-

ние в ночь скрытно покинуть 
бородинские позиции.

В экспозиции широко пред-
ставлены артефакты с поля 
сражения – картечь, ядра, 
фрагменты оружия. Впечат-
лила коллекция военного 
костюма. 

По мнению многих иссле-
дователей, Бородино – это не 
совсем победа, но и не пораже-
ние. «С потерею Москвы не по-
теряна ещё Россия», – скажет 
на военном совете в деревне 
Фили Михаил Кутузов, приняв 
решение оставить Москву. 

Наполеон провозгласил 
победу, но сам он впослед-
ствии говорил: «Из всех моих 
сражений самое ужасное то, 
которое я дал под Москвой. 
Французы в нём показали себя 
достойными одержать победу, 
а русские приобрели право на-
зваться непобедимыми…» 

В разговоре с Игорем Кор-
неевым исполнительный ди-
ректор АРС-ПРЕСС Софья 
Дубинская поделилась мыс-
лью о том, что какой бы инте-
ресной ни была экспозиция, но 
посмотреть её можно раз, два, 
а потом будет просто неинте-
ресно. Как сделать так, чтобы 
в музей возвращались?

Директор не скрывал, что 
три года назад, когда он при-
нял музей, было желание ак-
тивно внедрять современные 
мультимедийные технологии. 

– Но потом я понял, что 
«оцифровывать» Бородино 
надо с большой осторожно-
стью, – разъясняет Игорь Ва-
лерьевич. – Через пять, десять 
лет он будет «музеем музеев», 
потому что мы сохранимся в 
формате музейной деятель-
ности. И это будет нашей 
фишкой.

Как отметил Игорь Кор-
неев, немало мероприятий 
проводится вне стен музея. 
Традиционно много людей 
всех возрастов посещают 
военно-исторические фести-
вали: «Москва за нами. 1941 
год» – во второе воскресенье 
октября, «Стойкий оловян-
ный солдатик» – в последние 
выходные мая, «День Боро-
дино» – крупнейшее в России 
реконструкторское действо в 
начале сентября. 

Знаковое место России
После осмотра экспозиции 

мы поднялись на Курганную 
высоту. Все приезжающие на 
Бородинское поле обязатель-
но посещают батарею Раевско-
го, задерживаются у Главного 
монумента, читают надписи: 
«Благодарное Отечество по-
ложившим живот на поле че-
сти. Русских Генералов Убито 
3 Ранено 12, русских Воинов 
убито 15000, ранено 30000»; 
«Отступили с честью, чтобы 
вернее победить. Вторгнулось 
в Россию 554000 человек. Воз-
вратилось 79000»; «Умерли 
за Отечество полководцы: 
Багратион, Тучков 1-й, Тучков 
4-й, граф Кутайсов. Всем про-
чим слава!»; «Европа оплакала 
падение храбрых сынов своих 
на полях Бородинских. Не-
приятеля генералов убито 9, 
ранено 30. Воинов убито до 
20000, ранено 40000».

В 1834 году Академия ху-
дожеств объявила конкурс 
на лучший проект памятника 
героям войны 1812 года. По-
бедил в нём архитектор Ан-
тонио Адамини. В 1835 году 
Николай I распорядился уста-

новить 16 типовых чугунных 
монументов в местах важней-
ших сражений Отечественной 
войны 1812 года. 

Главный монумент был за-
ложен в августе 1837 года. От-
крытие его состоялось два года 
спустя, 26 августа 1839 года, 
в 25-ю годовщину вступле-
ния русской армии в Париж. 
На открытии присутствовал 
император Николай I, члены 
царской семьи, свита, ино-
странные гости и большая 
группа участников Бородин-
ского сражения. 

Памятники планировали 
установить в Тарутине, Ма-
лоярославце, Красном, Сту-
денке, Клястицах, Смоленске, 
Полоцке, Чашниках, Кулаково 
и Ковно, памятники третьего 
класса — в Салтыковке, Витеб-
ске, Кобрине, Вязьме. 

Из задуманных шестнад-
цати памятников было уста-
новлено только шесть. На 
остальные денег не хватило, 
поскольку их разворовали. В 
оригинале до нас дошёл лишь 
Смоленский памятник, все 
остальные были разрушены 
в разные годы. Впрочем, как 
и главный монумент на Боро-
динском поле. Его взорвали в 
1932 году, одновременно была 
разрушена и могила Багратио-
на. Металл был использован 
«для нужд пятилетки». В 1987 
году памятник и надгробие на 
могиле П.И. Багратиона были 
воссозданы в прежних формах 
и материалах – в чугуне и 
бронзе с позолотой – по сохра-
нившимся чертежам архитек-
тора Антония Адамини.

По пути в военно-истори-
ческое поселение «Доронино» 
мы сделали остановку у па-
мятника «Павшим Великой 
армии». После взятия Шевар-
динского редута здесь Наполе-
он устроил командный пункт. 

Памятник «Павшим Вели-
кой армии» был изготовлен во 
Франции по проекту извест-
ного архитектора и скульпто-
ра Бесвильвальда. 

Побывали мы и в военно-
историческом поселение «До-
ронино» – это живой музей 
крестьянского и военного 
быта, расположенный на тер-
ритории музея-заповедника. 
…Уезжал из Можайска с чув-
ством, как будто не успел до-
читать книгу – интересную и 
увлекательную. Какая богатая 
история, а какие люди! Муже-
ственные, не раз встававшие 
на пути врага, спасая Россию, 
трудолюбивые – они и сегодня 
смело смотрят в будущее.

Можайск – московский, 
Можайское – воронежское
Путевые заметки | В двенадцати километрах западнее города Можайска расположено Бородинское поле. Дважды, в 1812  
и в 1941 годах, становилась бородинская земля местом ожесточённых боёв за Москву
Валерий КАЗАНОВ
Можайск – Воронеж

О НеКОтОрых легеНдАх
1. Генерал-фельдмаршал Михаил Кутузов никогда не носил 
чёрную повязку. Несмотря на два тяжелейших ранения в голову 
(каждое из которых было, по сути, смертельным), он сохранил 
правый глаз. 

2. Генерал от кавалерии Николай раевский (в истории укрепле-
ния на Курганной высоте, сыгравшие важнейшую роль в битве, 
получили название «батарея раевского») не шёл в бой вместе со 
своими сыновьями. Их просто не было на батарее. Хотя они тоже 
принимали участие в сражении во вспомогательных частях.

3. Княгиня Маргарита Тучкова, вдова погибшего на семёновских 
флешах (Багратионовы) князя Александра Тучкова 4-го, якобы 
решила построить там монастырь после того, как обнаружила на 
поле брани оторванный палец мужа с фамильным перстнем. Она 
и в самом деле основала спасо-Бородинский женский мона-
стырь, положив начало создания мемориала героям 1812 года 
на Бородинском поле. Только вот тело Тучкова 4-го так и не было 
найдено. Только в 1817 году вдова узнала место гибели мужа. 

Фото на память о посещении «Доронино», где всё дышит стариной и историей.

Два дня «Русского лета» в сентябре
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Студия исторического танца «Каменный мост» в антураже XIX века. Мастер-класс по плетению кольчуги.

прАВОслАВИе

О церковном  
искусстве
В Горожанском казачьем 
кадетском корпусе, что в 
Рамонском районе, нача-
лись занятия по Основам 
православной культуры.

Занятия проводит ду-
ховник учебного заведения 
иерей Александр Саутин. В 
рамках курса Основ право-
славной культуры в 8-11-х 
классах отец Александр 
провёл занятия по изуче-
нию Священного Писания 
Ветхого и Нового Заветов, 
церковного вероучения и 
церковной истории. В 5-7-х 
классах уроки по изучению 
житий святых, православных 
праздников и церковного 
искусства провела Надежда 
Алексеева. Для воспитанни-
ков кадетского корпуса были 
разработаны полноценные 
учебные программы на весь 
учебный год, которые позна-
комят ребят с различными 
аспектами церковной жизни 
и православного вероучения, 
сообщает сайт Воронежской 
епархии.

Подарки  
новорождённым
Приход храма во имя ве-
ликомученика Георгия По-
бедоносца села Пухово 
Лискинского района орга-
низовал благотворитель-
ную акцию.

Активные прихожане по-
сетили семьи с новорож-
дёнными малышами. Гости 
поздравили родителей с 
рождением деток и пода-
рили им наборы для самых 
маленьких: распашонки, 
чепчики, пинетки и другие 
необходимые вещи. 

Анатолий КРУГЛОВ.

Анатолий КрУглОВ

Об этом свидетельствуют результаты опроса, про-
ведённого сотрудниками Института общественного 

мнения «Квалитас» методом телефонного интервью 22-
24 августа нынешнего года среди 601 жителя областного 
центра. Более всего недовольны медицинским обслужи-
ванием бедные люди (73 процента). Пожилые горожане 
(65 процентов) чаще давали отрицательные ответы, чем 
молодёжь (52 процента). Среди студенческой молодёжи, 
напротив, каждый четвёртый вполне доволен медицин-
ским обслуживанием (25 процентов). Впрочем, отмечают 
аналитики ИОМ, молодые люди редко посещают врачеб-
ные кабинеты. В целом же по городу предпочитают не 
обращаться к врачам 23 процента опрошенных.

Печально, но только семь процентов респондентов 
считают, что с медициной в России всё хорошо, а 42 про-
цента опрошенных утверждают, что дела в российском 
здравоохранении обстоят плохо. Число неудовлетвори-
тельных оценок среди самых бедных слоёв населения 
возрастает до 74 процентов. Но даже люди с хорошим 
материальным положением не часто дают отечествен-
ному здравоохранению положительную оценку (14 про-
центов). Среди воронежских бизнесменов преобладает 
«неуд.» – 59 процентов. Зачастую граждане оценивали 
состояние российской медицины в среднем на «троечку» 
– 47 процентов. Россияне же в целом более критичны к 
российскому здравоохранению, чем воронежцы. Среди 
жителей страны большинство (53 процента) ставят отече-
ственному здравоохранению оценку «плохо», тогда как 
среди жителей Воронежа – 42 процента. Всероссийский 
опрос был проведён Фондом «Общественное мнение» в 
апреле нынешнего года, когда на вопросы специалистов 
отвечали 1500 россиян в 53 субъектах РФ.

Большинство воронежцев 
полагают, что положение 
дел в российском здраво-
охранении за последние 
год-два не изменилось (51 
процент). Прочие горожане 
отрицательные тенденции 
(30 процентов) отмечают 
значительно чаще положи-
тельных (12 процентов). О 
положительных тенденциях 
в основном говорили во-

ронежские студенты (19 процентов). Об отрицательных 
свидетельствовали чаще всего неимущие слои населения 
(53 процента). Вот так жители столицы Черноземья оце-
нивают «феноменальные достижения» реформы отече-
ственного здравоохранения.

Около трети жителей Воронежа не обращались к 
врачам последние полгода (30 процентов). А среди тех, 
кто обращался, положительных отзывов чуть больше 
(35 процентов), чем отрицательных (32 процента). Кто 
остался удовлетворён своим визитом к врачу? Прежде 
всего, это молодые люди (41 процент) и люди с хорошим 
уровнем дохода (43 процента). Кто недоволен? Горожане 
с бедственным материальным положением (62 про-
цента). Иными словами, качество медицинских услуг, а 
соответственно, и удовлетворённость ими определяются 
толщиной кошелька пациента. Аналитики ИОМ отмеча-
ют ещё один момент: если среди россиян был недоволен 
своим визитом к врачу каждый четвёртый опрошенный 
(25 процентов), то среди воронежцев – почти каждый 
третий (32 процента).

Доверяют врачам в больницах и поликлиниках боль-
шинство воронежцев (55 процентов). Наиболее доверчивы 
люди с хорошим материальным положением (63 процента) 
и студенческая молодёжь (85 процентов). Если сравнить 
районы Воронежа, то доверие к докторам выше всего в 
Ленинском районе (61 процент). Однако почти каждый 
третий житель города врачам не доверяет (32 процента). 
Среди самых бедных респондентов уровень недоверия 
подскакивает до 47 процентов. Чаще других не доверяют 
врачам жители Центрального района Воронежа (40 про-
центов).

Парадоксально, но, несмотря на доверие докторам 
большинства населения, 55 процентов воронежцев по-
лагают, что у российских врачей низкий уровень квали-
фикации и слабые профессиональные знания. Наиболее 
критично настроены в этом отношении самые бедные 
горожане (65 процентов). В то же время почти каждый 
четвёртый житель города (24 процента) верит в то, что 
российские врачи имеют высокую квалификацию в своём 
деле. Воронежцы более скептически оценивают уровень 
квалификации российских врачей, чем прочие жители 
страны. Квалифицированными профессионалами счи-
тают в Воронеже российских врачей только 24 процента 
жителей, тогда как в среднем по стране – 38 процентов. 
И, напротив, сомневаются в их профессионализме 55 про-
центов воронежцев, а среди россиян – меньше половины 
(41 процент).

За развитие всех форм медицины в России ратует 
большинство воронежцев (56 процентов). На преимуще-
ственном развитии федеральной и муниципальной (стра-
ховой) медицины настаивают 39 процентов горожан. Среди 
пожилых людей последний показатель увеличивается до 
48 процентов, среди самых бедных – до 58 процентов. А 
готовы ли жители Воронежа доплачивать в государствен-
ных учреждениях здравоохранения за более качественное 
медицинское обслуживание? Оказывается, что почти по-
ловина горожан (45 процентов) наотрез отказались делать 
это. А среди самых бедных воронежцев число «отказников» 
возрастает до 82 процентов. В то же время другая половина 
горожан готова вносить свою лепту в государственное здра-
воохранение для улучшения качества услуг (53 процента). 
При этом 36 процентов готовы платить с условием, что 
эта плата будет минимальной, а 17 процентов воронежцев 
согласны доплачивать без всяких условий. Число таких ре-
шительных горожан увеличивается по мере роста их дохода 
и среди самых богатых достигает 40 процентов. Аналитики 
ИОМ отмечают, что число лиц, готовых доплачивать за 
улучшение качества государственной медицины, умень-
шилось за последние пять лет с 65 до 53 процентов. 

Россияне поставили 
диагноз медицине
В той или иной степени удовлетворены сегодня 
состоянием медицинского обслуживания только 
16 процентов воронежцев, тогда как большин-
ство горожан выразили своё неудовольствие 
положением дел в этой сфере (61 процент).

 Только семь про-
центов респонден-

тов считают, что с медици-
ной в России всё хорошо, 
а 42 процента опрошен-
ных утверждают, что дела 
в российском здравоохра-
нении обстоят плохо. 

Ф
от

о 
Ар

С-
П

ре
сс

.

О проблемах Каспийского региона
Сотрудники Воронежского заповедника приняли участие 
во Всероссийской научной конференции «Природные 
экосистемы Каспийского региона: прошлое, настоящее, 
будущее», посвящённой 100-летию Астраханского запо-
ведника.

Здесь собралось более 80 ведущих специалистов России 
и стран Прикаспийского региона. На секции «Паразиты жи-
вотных водного комплекса» с докладами от Воронежского 
заповедника выступили главный научный сотрудник, доктор 
биологических наук Борис Ромашов и начальник научного 
отдела, кандидат биологических наук Наталья Ромашова. 
Стоит отметить, что Воронежский и Астраханский заповед-
ники более шестидесяти лет связывают совместные научные 
исследования в области паразитологии.

Анатолий КРУГЛОВ.

А самыми посещаемыми на 
фестивале стали, безусловно, 
выступления Захара При-
лепина, концерты группы 
«Калинов мост» и мужского 
хора Воронежской филармо-
нии ART«o»dox, спектакль 
«Обитель. 16 рота», в кото-
ром приняла участие группа 
«25/17».

Общение с воронежцами 
русского писателя Захара При-
лепина началось с лекции 
«Сергей Есенин: советский 
или антисоветский?», продол-
жилось моноспектаклем арти-
ста МХАТ Михаила Сиворина 
по роману Прилепина: «Ты что 
такой похнюпый?» и во второй 
день фестиваля «Русское лето» 
вылилось в лекцию «История 
и будущее Новороссии».

– Изначально вместе с 
друзьями мы собирались в де-
ревне на берегу реки Керже-
нец, – рассказал предысторию 
фестиваля Захар Прилепин. 
– Затем в Одинцово под Мо-
сквой придумали фестиваль 
«Традиция», который прохо-
дит там уже пятый год. Затем 
нас стали приглашать к себе 
люди из других регионов. Так 
фестиваль «Русское лето» 

получил новые адреса – Вла-
дивосток, Нижний Новгород. 
Воронежский опыт будет для 
нас во многом определяю-
щим. И для меня это важно, 
потому что у меня воронеж-
ские корни, а сейчас я пишу 
исторический роман, события 
которого связаны с этой зем-
лёй. Нас всех ещё ожидает 
возврат из городов в сельскую 
местность. Возврат к земле, к 

тактильному ощущению её, 
к козочкам-коровкам. Мы 
будем этим заниматься. Мы 
не понимаем, наследниками 
чего мы являемся. И вот 
мы посредством фестиваля 
пытаемся это исправить. А 
как иначе воспитывать па-
триотизм? Только так: через 
искренний человеческий по-
сыл. Спасибо, что вы на него 
откликнулись.
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ПОДПИСКА-2020
В любом почтовом отделении Воронежской области  
можно оформить подписку на газету «Коммуна» на первое по-
лугодие 2020 года. Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газету 
«Коммуна» по индексу П5156 – цена 632, 58 руб.  
Индекс П5160 для пенсионеров и инвалидов с ценой подписки 614,58 руб.
По индексу П5803 вы сможете подписаться на весь 2020 год — цена 1202,86 руб.
Цену на доставку газет Почта России увеличила, но сохранила 20-процентную 
скидку от стоимости услуг по подписке и доставке газет ветеранам, участникам 
Великой Отечественной войны, инвалидам I и II групп. Для получения скидки 
необходимо предъявить соответствующее удостоверение. 
Для предприятий и организаций подписка по индексу П5114 стоит 832, 86 руб.

Пенсионный фонд информирует: заканчивается прием заяв-
лений об отказе от набора социальных услуг (о предоставлении 
соцуслуг) на 2020 год. Прием заявлений осуществляется в Управ-
лениях ПФР, в филиалах МФЦ, а также в электронной форме через 
личный кабинет гражданина. Заявления подаются по 30 сентября 
2019 года (на личном приеме – с учетом графика работы Управле-
ний ПФР и филиалов МФЦ). Заявления, поданные в предыдущие 
годы, сохраняют свою силу и могут быть изменены только новым 
заявлением. Телефоны «горячей линии» Отделения Пенсионного 
фонда по Воронежской области: 269-77-93, 269-77-94, 269-77-95.

Вниманию федеральных льготников!

По горизонтали:  1 . 
Огромный город. 6. Сто-
лица на реке Сава. 7. То-
матный соус во всем мире. 
9. Имя «виновника» Рож-
дества. 10. Синоним слова 
«фиакр». 11. Дикая кошка. 
12. Поэма Лермонтова. 14. 
Отлучение от церкви. 16. 
Задира, зачинщик драки. 
18. Внутреннее убежде-
ние человека. 19. Озеро в 
Швеции. 20. Южная часть 
Большого Сочи. 21. Изъ-
ян, недостаток, брак. 23. 
Обрамление драгоценного 
камня. 25. Конкурсная от-

браковка. 27. Двухместный 
велосипед. 28. Письменный 
допрос при найме. 29. Космо-
навт США.

По вертикали: 1. Расколь-
ница из оперы «Хованщина» 
Мусоргского. 2. Пустыня и 
горы в Монголии. 3. Крайнее 
подхалимство, раболепство. 
4. Каюта высшего класса. 5. 
Легкая х/б ткань. 6. План 
постановления власти. 8. 
Процесс определения архи-
тектуры, компонентов объ-
екта. 12. Опера Чайковского. 
13. Жестокий человек, палач. 
15. Каспийский карп. 17. 

Ощущение страдания. 22. 
Бочка с прямыми боками. 24. 
Мера длины на ж.д. 25. Глу-
бинная часть озера, реки. 26. 
Большие весы для тяжелых 
предметов. 

Составил  
Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд

По горизонтали: 1. Мега-
полис. 6. Загреб. 7. Кетчуп. 9. 
Иисус. 10. Экипаж. 11. Оцелот. 
12. Мцыри. 14. Анафема. 16. 
Забияка. 18. Принцип. 19. Ель-
маре. 20. Адлер. 21. Дефект. 23. 
Оправа. 25. Отсев. 27. Тандем. 
28. Анкета. 29. Астронавт. 

По вертикали: 1. Марфа. 
2. Гоби. 3. Пресмыкательство. 
4. Люкс. 5. Ситец. 6. Законо-
проект. 8. Проектировка. 12. 
Мазепа. 13. Изувер. 15. Елец. 
17. Боль. 22. Кадка. 24. Пикет. 
25. Омут. 26. Вага.
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С 1 сентября по 29 октября 2019 года среди студен-
тов и учащихся школ области объявлен областной 
творческий конкурс письменных работ, посвященный 
100-летию Воронежского комсомола (дата образова-
ния областной организации: 16 июня 1919 года). 

Инициатором областного конкурса, при поддержке 
департамента образования, науки и молодежной 
политики Воронежской области, администрации 
городского округа город Воронеж, выступило муни-
ципальное образовательное автономное учреждение 
высшего образования «Воронежский институт эко-
номики и социального управления».

Тема конкурса: «Роль и значение детских и юноше-
ских организаций в патриотическом и нравственном 
воспитании современной молодежи».

Примерный перечень тем для подготовки мате-
риалов: 

1. Их именами гордятся мои земляки-односель-
чане.

2. Мои земляки-герои – в судьбе современной 
молодежи.

3. От подвигов героев-комсомольцев Великой 
Отечественной войны – до подвигов воинов-
интернационалистов.

4. Комсомольцы и молодежь на стройках мирной 
жизни.

5. Страницы истории моей семьи в истории моего 
села (района, области, страны).

6. Комсомол в моей семье.
7. Их подвиг бессмертен (на примере комсомольцев 

и молодежи моего села). 
8. Из истории комсомольской (пионерской) орга-

низации моей школы. 

9. Комсомольцы и 
молодежь моего села 
на фронтах Великой 
Отечественной войны.

10. Ордена и медали 
на кителе моих дедов.

11. Коллективизация и участие в ней комсомольцев 
и молодежи (на примере моего села, района …) 

12. Как это было (из воспоминаний ветеранов 
комсомола).

13. Никто не забыт, и ничто не забыто в сердцах 
моего поколения

14. Опыт комсомольских и пионерских организа-
ций в работе современных детских и молодежных 
организаций.

15. Связь поколений при проведении празднования 
100-летия комсомола.

16. Вожатый. Рядом и чуть впереди.
17. Замечательный вожатый есть, друзья, у нас!
18. Авторами может быть избрана и иная тематика 

творческих работ.

Справки, информации можно получить на сайтах 
учебных заведений Воронежской области.

Спонсорами конкурса студентов и учащихся вы-
ступили организации, которые возглавляют ветераны 
Воронежского комсомола:

– КФХ «АНТАРЕС» (глава Бондарев С.И.);
– ООО Молодёжное производственное объеди-

нение «Воронеж» – областной штаб студенческих 
отрядов (генеральный директор Греков А.М.); 

– ООО «Механический завод» (руководитель 
общества Печорин Н.Н.).

КОНКУРС, ПОСВЯЩЁННЫЙ 100-ЛЕТИЮ  
ВОРОНЕЖСКОГО КОМСОМОЛА

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе 
судей в Российской Федерации» квалификационная коллегия судей Воронежской области 
объявляет об открытии вакантных должностей:

председателя Нововоронежского городского суда Воронежской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного Закона, 
принимаются от претендентов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10 часов 00 минут до 18 часов 00 минут, в пятницу – с 10 часов 00 минут до  
16 часов 45 минут (обед с 13 часов 00 минут до 14 часов 00 минут) в дополнительном здании 
Воронежского областного суда по адресу: г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д. 41, ком. 15. 

Телефоны для справок: (473) 222-65-03; 220-75-89.
Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – http: //

vor.vkks.ru.
Последний день приема документов – 17 октября 2019 года в 18 часов 00 минут 

(время московское). Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
квалификационной коллегии судей Воронежской области

Задания и конкурсы были очень разно-
образными. Ребята вспоминали пословицы и 
поговорки о родном языке и пользе грамотно-
сти, находили допущенные в стихотворениях 
ошибки, расставляли в предложениях необхо-
димые знаки препинания. 

Звание же «Грамотейка» завоевала Полина 
Федотова, с большим отрывом опередившая 

своих товарищей. Второе место – у Артёма 
Пересыпкина, а третье поделили между со-
бой подруги Инга Попова и Кристина Ма-
люгина. 

Библиотекари пожелали школьникам 
успехов в учёбе и призвали их больше читать 
и повышать свою грамотность. 

Ольга ГОНЧАРОВА.
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Грамотеи из стрелицы
Культура | В Стрелицком библиотечном филиале,  
что в Семилукском районе, прошла интеллектуальная игра  
для школьников «Грамотейка»

Конкурс «Грамотейка» вызвал у ребят множество неподдельных эмоций.

ВЕСТИ

Кубок взяли спасатели
На базе Воронежского института ФСИН 
России проведён Кубок среди силовых 
структур Воронежской области по мини-
футболу.

Он был посвящён памяти Героев России – 
сотрудников уголовно-исполнительной систе-
мы. В турнире приняли участие шесть команд. 
В финале воронежские спасатели в упорной 
борьбе обыграли команду Воронежского 
института – филиала Ивановской пожарно-
спасательной академии ГПС МЧС России, 
сообщает ГУ МЧС России по Воронежской 
области. 

Катались на бобромобиле
Сотрудники Воронежского заповедника 
провели познавательную экскурсию для 
подопечных благотворительного фонда 
«ДоброСвет» в рамках программы фонда 
«Лекарства радости» для онкобольных 
детей.

Заповедник посетили тринадцать ребятишек 
и их родители. Гости с удовольствием узнали 
много интересного в Музее природы, посмотре-
ли на косулю и волков, обитающих в вольерах, 
а до Бобрового городка их довез бобромобиль. 
Кроме того, сотрудники отдела экологического 
просвещения провели для детей мастер-класс 
по изготовлению масок животных.

Открытия в парке
Богучарская районная библиотека прове-
ла познавательную игру «Краеведческий 
«Блеф-клуб».

Площадка в городском парке была раз-
делена на две части – «Верю» и «Не верю». 
Библиотекарь зачитывала истории, а участ-

ники должны были решить для себя, верят ли 
они в правдивость истории, и занять место в 
той части, которая соответствует выбранному 
мнению. 

Каждый получил 30 жетонов – по ко-
личеству задаваемых вопросов. Какие-то 
факты ребята знали наверняка, а кое-какая 
информация стала для ребят открытием. 
За каждый неверный ответ ребята отдавали 
по одному жетону. В конце игры участники 
объединились в команды, ориентируясь на 
цвет ленточек, спрятанных в капсулах, и под-
считали, сколько жетонов в общей сложности 
осталось в команде. 

Интрига сохранялась до конца игры, так как 
никто из её участников не знал, в какой именно 
команде он находится. Ребята играли каждый 
за себя, а результат получился командный. 
Игра получилась очень динамичной и по-
хорошему азартной. 

Умерили пыл клещей 
За медицинской помощью по поводу  
укуса клещами обратилось за девять меся-
цев 2650 жителей Воронежской области, что 
на 8,8 процента меньше показателей анало-
гичного периода прошлого года  
(2906 человек). 

В Воронежской области региональное 
управление Роспотребнадзора организовало 
работу по профилактике болезней, связанных 
с укусами клещей. В нынешнем году проведе-
ны обработки в местах массового пребывания 
населения на 903,2 гектара, в том числе 306,8 
гектара территории летних оздоровительных 
учреждений.

Обеспечена готовность лаборатории особо 
опасных инфекций Центра гигиены и эпиде-
миологии в Воронежской области. 

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

ФУТбОЛ

Хотя, будем справедливы-
ми, три раза они были очень 
близки к успеху. На 20-й ми-
нуте Воробьев на входе в 
штрафную площадь обошел 
двух защитников и нанес удар 
с левой ноги в нижний угол, 
но хозяев поля спасла штан-
га. Во втором тайме после 
удара Коряна со штрафного 
мяч в считанных сантиметрах 
разминулся с «девяткой», 
а затем «Факел» заработал 
угловой. Петрусев навесил 
мяч на ближнюю штангу, и Во-
робьев подрезал мяч головой 
в дальний верхний угол, но 
тот улетел за лицевую линию 
впритирку с каркасом ворот. 

А вот волжане свои момен-
ты использовали. Оба гола 
они забили после розыгрыша 
«стандартов». Сначала Ткачук 
со штрафного удара навесил 
мяч на 11-метровую отметку, и 
Ненахов головой переправил 
его в сетку. Арбитр Жабченко 
из Краснодара поначалу отме-
нил взятие ворот, но затем под 
давлением хозяев поля и после 
консультаций с лайнсменом 
показал на центр. 

А через пять минут все 
было кончено. «Ротор» подал 
угловой, защитники «Факела» 
«забыли» в своей штрафной 
площади Байрыева, и капитан 
волжан точно пробил головой. 
Случилось это на 74-й минуте. 
«Факел» прервал свою трех-

матчевую беспроигрышную 
серию.

Результаты матчей 13-го 
тура. «Луч» (Владивосток) 
– «Нижний Новгород» 0:0, 
«Авангард» (Курск) – «Мордо-
вия» 2:2, «Текстильщик» (Ива-
ново) – «СКА-Хабаровск» 
3:1, «Енисей» (Красноярск) 
– «Балтика» (Калининград) 
2:2, «Химки» – «Чайка» (Пес-
чанокопское) 1:0, «Торпедо» 
(Москва) – «Краснодар-2» 2:1, 
«Томь» (Томск) – «Спартак-2» 
(Москва) 2:2, «Нефтехимик» 
(Нижнекамск) – «Шинник» 
(Ярославль) 2:2, «Армавир» – 
«Чертаново» (Москва) 

«Торпедо» одержало во-
семь побед подряд, установив 
рекорд ФНЛ, и лидирует в 
турнире, набрав 34 очка. На 
втором месте идут «Химки» 
– 30, на третьем расположился 
«Ротор» – 25. В нижней части 
турнирной таблицы находятся 
«Енисей» – 8 очков, «Мордо-
вия» и «Факел» – по 10, «Тек-
стильщик» – 11, «Авангард» и 
«Краснодар-2» – по 12.

21 сентября «Факел» на 
своем поле будет принимать 
«Химки».

Ни одной результативной атаки
«Ротор» (Волгоград) – «Факел» (Воронеж) 2:0
Воронежским футболистам ещё не приходилось 
играть в этом году при такой обширной аудитории. 
На стадионе «Волгоград Арена», построенном спе-
циально к чемпионату мира, присутствовали 23 ты-
сячи 117 зрителей. Это и понятно – волжане идут в 
числе лидеров, мечтая о Премьер-лиге. У «Факела» 
посещаемость в разы меньше, и причина извест-
на – отсутствие красивой и результативной игры. В 
двенадцати проведённых матчах было забито все-
го девять мячей. Вот и в этом поединке воронежцы 
не сумели провести ни одной результативной атаки. 

евгений марТыноВ

хОККЕй

леонид ХруЩЁВ

«Буран» (Воронеж) – ХК «Тамбов» – 1:2
На предсезонке воронежцы и тамбовчане встречались 

четыре раза, но сильнейшего выявить им так и не 
удалось: обе команды одержали по две победы. И в 
первом официальном матче нового сезона в основное 
время команды победителя так и не выявили. Счёт был 
открыт на восьмой минуте, когда цели достиг точный 
бросок форварда «Бурана» Владислава Червоненко. 
В дальнейшем обе команды имели неплохие шансы 
на успех, но удачно действовали голкиперы Андрей 
Макаров и Никита Богданов. В концовке третьего 
периода хозяева льда стали играть на удержание счёта, 
за что и поплатились. За две минуты до конца третьего 
периода гостям удалось перевести игру в овертайм, а при 
игре «три на три» тамбовчане добились успеха на исходе 
третьей минуты. Таким образом, ХК «Тамбов» заработал 
в этом упорном поединке два очка, а «Буран» – одно.

– Начали игру тяжеловато: трибуны гнали свою 
команду вперёд, а мы немножко недорабатывали свои 
моменты, проигрывали «стыки», борьбу за шайбу, – 
подвёл итоги встречи главный тренер ХК «Тамбов» 
Александр Прокопьев. – «Буран» хорошо начал, но 
голкипер Никита Богданов «оставил» нас в игре, дал 
шанс. Со второго периода «задышали», постарались 
переломить игру. В принципе результатом довольны, но 
считаю, соперник сегодня был посильнее нас, посвежее, 
побыстрее, где-то в концовке матча нам повезло.

«Буран» (Воронеж) – «Динамо» (Тверь) – 3:2
По ходу матча воронежцам постоянно приходилось 

быть в роли отыгрывающихся. Но, проявив завидную 
волю к победе, им удалось добиться первой победы в новом 
сезоне. Забросив по одной шайбе в каждом из периодов, 
неизменно играя в большинстве, «Буран» записал на свой 
счёт полноценные два очка. Результативными бросками 
в составе нашей ледовой дружины отметились: Никита 
Громов, Иван Романов и Александр Чиглинцев.

«Буран» (Воронеж) – «СКА-Нева» (Санкт-
Петербург) – 4:5

И в этом матче, несмотря на поражение, хозяева льда 
пополнили свой актив одним баллом, проиграв в серии 
буллитов. Поначалу игра у «Бурана» явно не клеилась, и 
когда в начале третьего периода счёт стал 1:4, некоторые 
болельщики даже решили завершить просмотр матча. А 
зря! Всё самое интересное только начиналось. Взвинтив 
темп, наши игроки нашли в себе силы, чтобы сравнять 
счёт и выстоять в овертайме. Но в серии буллитов удача 
улыбнулась хоккеистам «СКА-Невы». Шайбы в этом 
матче в составе «Бурана» забросили: Кирилл Слепец, 
Илья Кляузов, Иван Романов и Данила Цыганов.

По новой формуле
Очередной, десятый по счёту чемпионат Выс-
шей хоккейной лиги будет проходить по новой 
формуле. В турнире примут участие 34 команды, 
распределённые на две Конференции, а внутри 
Конференции – на два Дивизиона. Календарь 
ВХЛ очень сложный: с некоторыми соперниками 
«Буран» встретится по несколько раз, с другими 
сыграет только единожды – или в родных стенах, 
или на выезде. Но как бы то ни было, все коман-
ды на первом этапе проведут по 54 матча, а шест-
надцать лучших продолжат борьбу в плей-офф за 
главный трофей турнира.

В поединке с питерскими «армейцами»  
воронежцам удалось перевести игру в овертайм,  

проигрывая в третьем периоде со счётом 1:4.

– Матч получился «огненный», – отметил главный 
тренер «Бурана» Алексей Ярушкин. – Я думаю, что для 
болельщиков это «супер», это красиво, на такой хоккей 
хочется ходить. Для тренеров немножко сложней. Хочу 
сказать слова благодарности команде, которая при счете 
1:4 не опустила руки и продолжала играть. Я считаю, это 
очко нами заслужено.

«Буран» (Воронеж) – «Динамо» (Санкт-
Петербург) – 2:4

В отчётном матче «динамовцы» сделали отличный 
задел для победы уже в первом периоде, который 
завершился со счётом 0:3. Лишь в третьем периоде 
хозяева льда «вернулись в игру» и имели неплохие 
шансы, чтобы пополнить свой очковый багаж и в этой 
встрече. Усилиями Никиты Громова и Саввы Андреева 
воронежцы сократили отставание до минимума, но 
решительный финальный штурм успехом не увенчался, 
а опытные гости смогли перехватить шайбу и забросить 
её в пустые ворота.

«Буран» (Воронеж) –  
«Ростов» (Ростов-на-Дону) – 5:0

Пятиматчевая домашняя серия «Бурана» завершилась 
уверенной победой над дебютантом ВХЛ со счётом 
5:0. Наша ледовая дружина в этом поединке была 
явно сильнее южан, о чём свидетельствует итоговый 
результат. Красный свет за воротами гостей зажигали: 
Егор Алёшин (дважды), Юрий Маслов, Илья Кляузов 
и Кирилл Слепец.

– Хорошо, что на позитиве заканчиваем домашнюю 
серию, – не скрывал радости после победного матча 
наставник «Бурана» Алексей Ярушкин. – Были 
неприятные, досадные поражения и в действиях ребят 
появилась определённая неуверенность. Надеюсь, 
эта победа придаст уверенности и сил – моральных и 
физических!

Теперь нашу ледовую дружину ждёт шестиматчевая 
выездная серия. Сначала «Буран» вновь встретится 
с «Ростовом» и «Тамбовом», а затем соперниками 
воронежцев станут карагандинская «Сарыарка», нур-
султанский «Номад», усть-каменогорское «Торпедо» и 
новокузнецкий «Металлург».
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